

Simon Jenny, Pfarrer und Musiker, Huttwil 2009

Liedvorschläge zum Kirchensonntag 2010 Generationen gemeinsam unterwegs

Allgemein gilt: Viel singen! Singen verkürzt den Gottesdienst, macht ihn kurzweilig, flösst ihm Leben ein, bringt Bewegung im Innen und Aussen, ist Erlebnis von Gemeinschaft, von Gemeinde und bringt Wort und Klang zusammen. Im Singen finden sich Generationen am schnellsten. Es gibt im neuen Gesangbuch von 1998 einige Gesänge und Lieder, die bei allen Generationen ankommen, die von allen gerne gesungen werden. Man könnte sie **Generationenlieder** nennen.

Taizégesänge

Das sind sicher die Gesänge aus Taizé. Im Gesangbuch oder auch im Liederbuch aus Taizé zu finden. Da sie mit obligaten Oberstimmen komponiert worden sind, gedacht mit vierstimmigem Gesang, Bläseroberstimmen und Solostrofen, bietet es sich an, dass begabte Jugendliche diese Stimmen (Blockflöten, Querflöten, Klarinette, aber auch Trompete, Posaune etc.) übernehmen könnten.

Kanons

Sei es, dass die Jugendlichen und Kinder sie in der Schule kennen lernten, in der Unterweisung oder gar von den Eltern. Sicher aber bieten sich die Kanons für einen solchen Gottesdienst, in dem ja sicher die Generationen vertreten sein werden, an. Durch ihre Einfachheit, die Wiederholungsstruktur (wie bei den Taizéliedern) und dem vielstimmigen Singen aus einer Melodie heraus.

Vielleicht gelingt es sogar, für das Kanon-Singen generationengemischte Gruppen, im Kirchenraum verteilt, zu bilden, die dann die Einsätze übernehmen. Jeder der Gruppen ist dann ein Blasinstrument als Stütze zugeordnet. Junge und ältere Menschen helfen einander, die Stimme zu halten. Und gleichzeitig entsteht noch ein Raumerlebnis.

RG 578	Ein heller Morgen ohne Sorgen
RG 69	Vom Aufgang der Sonne bis zu ihrem Niedergang
RG 42	Lobet und preiset ihr Völker
RG 699	Wechselnde Pfade, Schatten und Licht
RG 640	Was wir brauchen gibt uns Gott
RG 16	Der Herr ist mein Hirte
RG 52	Singet dem Herrn ein neues Lied
RG 810	Leit uns in allen Dingen
RG 734	Dass Erde und Himmel dir blühen
RG 755	Ein Tag der sagt dem andern
RG 334	Dona nobis pacem

Kanons brauchen ein wiederholtes Gesungenwerden, wollen sie zum Erlebnis werden. Nicht nur zweimal einstimmig. Nicht sogleich vierstimmig, sondern erst zweistimmig.... Engagieren Sie einen Singleiter, einen Menschen, der das mit Freude leitet.

Weitere Lieder

RG 533	Morning has broken / Morgenlicht leuchtet. Mit zweisprachigem Text. Beliebt bei Jung und auch bei der mittleren Generation.
RG 168	Hewenu schalom alächem. Ist bei fast allen bekannt und beliebt.
RG 346	Bewahre uns, Gott, behüte uns, Gott
RG 8	Wir loben unsern Gott mit ganzem Herzen
RG 702	Kumbaya, my Lord, kumbaya
RG 195	Kyrie eleison
RG 241	Halleluja. Amen
RG 232	Halleluja (russisch)

Einander Lieder schenken

Eine andere Idee, mit Liedern im Gottesdienst zum Kirchensonntag das Thema „Generationen begegnen einander“ aufzunehmen, ist es, einander Lieder zu schenken, zu zeigen, miteinander die Lieder des andern zu lernen.

Grossmutter hat ihren Kindern die Lieder aus ihrem Liederschatz gesungen. Da besteht ein fast unerschöpflicher Fundus an wertvollen Liedern. Diese in den Gottesdienst zu nehmen, wäre eine schöne Sache. Ähnlich wie Advent und Weihnacht, wo im Familienkreise über Generationen gesungen wird, wäre ein generationenübergreifendes Singen in einem Gottesdienst möglich und chancenvoll.

Voraussetzung für ein Gelingen ist es, dass die verschiedenen Altersstufen Lieder bringen, die ihnen ans Herz gewachsen sind. Mit einer kleinen Einleitung, welche Erinnerung sie mit dem Lied verbinden, welche Beziehung sie zu ihm haben.

Beispiele und Möglichkeiten für **Lieder der älteren Generation**:

- Unser Leben gleicht der Reise (Beresinalied)
- Kein schöner Land in dieser Zeit
- Hab oft im Kreise der Lieben
- Himmel und Erde müssen vergehn
- Wem Gott will rechte Gunst erweisen, den schickt er in die weite Welt
- Dona nobis pacem
- Wer nur den lieben Gott lässt walten
- All Morgen ist ganz frisch und neu
- Wieder ist nach dunkler Nacht heiterhell der Tag erwacht (Hans Roelli)

Alle diese Lieder sind zu finden im Grossen Liederbuch des Diogenes Verlag, aber auch in den meisten Liederbüchern mit Volksliedern.

Dem gegenüber würden **Jugendliche** das berühmte **We are the world** von Michael Jackson mitbringen, **I will follow him** aus dem Film „Sister act“, Lieder der Beatles oder andere Popsongs. Oder **Gospels** wie „Amen“ oder „When Israel was in Egypts land“.

Im Jugendgesangbuch Rise up sind viele Beispiele zu finden. Vielleicht gibt es eine Band mit Jugendlichen, die Gospels oder Popsong begleiten.

Kinder haben das Liederbuch Kolibri.

KO 182	Wo zwei oder drei in meinem Namen versammelt sind
KO 171	Ich träume vom Leben wie jeder junge Baum
KO 164	Gott, du luegsch uf d'Ärde
KO 155	O Dio crea in me un cuore puro

Im Gesangbuch sind auch Mundartlieder zu finden:

RG 665	Gott, du bisch wie d'Sune
RG 532	Liebe Gott, mir wänd diir danke

Und viele andere Möglichkeiten. Kinder sollen ihr Lieblingslied auswählen.

Singgruppen der Generationen

Vielleicht wird es sogar möglich, Singgruppen für diesen Gottesdienst zu bilden. Aus Kindern der Sonntagschule, einer Konfirmationsklasse, aus Erwachsenen oder einer Seniorengruppe...

Singen hält sich nicht an Generationengrenzen und ist ein Ausdruck der Lebensfreude. So kann gelingendes singendes Zusammensein entstehen, das Wirkung zeigen wird.

Simon Jenny, Pfarrer und Musiker